

**Lettre pastorale du Synode métropolitain
de la Métropole Orthodoxe Roumaine d'Europe Occidentale et Méridionale
pour la lumineuse célébration de la Descente du Saint-Esprit**



Au très pieux et très révérend Clergé,
à la Communauté monastique et au peuple confesseur de la vraie foi
de la Métropole Orthodoxe Roumaine d'Europe Occidentale et Méridionale,
Grâce, miséricorde et paix de la part du Dieu de miséricorde
Et, de la nôtre, bénédiction paternelle

- LA PENTECÔTE -
LE MYSTÈRE DE LA GRÂCE QUI UNIT ET RENOUVELLE TOUS

« Mais le Consolateur, l'Esprit Saint, que le Père enverra en mon nom, vous enseignera toutes choses et vous rappellera tout ce que je vous ai dit. » (Jn 14, 26).

*Très Révérends Pères,
Fidèles bien-aimés,*

La fête de la Descente du Saint-Esprit est un appel à l'unité dans un monde divisé et blessé. Après la Crucifixion du Seigneur, nombre de ses disciples quittèrent la communauté de Jérusalem. Mais le moment vint où le Christ les rassembla à nouveau et ils apprirent, avant tout, à être ensemble – comme nous le sommes aujourd'hui.

La réponse de Dieu à nos faiblesses, à nos manquements et à nos difficultés est le don de l'Esprit Saint, reçu au baptême et que le Christ Seigneur renouvelle à chaque liturgie. **L'Esprit Saint est le don le plus précieux que le Christ Seigneur nous fasse – après sa résurrection et son ascension au ciel – et la source de tous les dons.** Il est la présence active et vivante de Dieu en nous. Il est le « potier » qui nous façonne de l'intérieur, transforme nos attitudes et renouvelle nos vies. De personnes vieilles, craintives et esclaves du péché, il fait de nous des personnes nouvelles, à l'image de notre Seigneur Jésus-Christ.

Souvent, nous sommes tellement pris dans le tumulte du quotidien que nous ne reconnaissons plus l'œuvre mystérieuse et discrète de l'Esprit, ressentie comme une « *douce brise* » (3 Rois 19,12) – réconfortante et guérissante – dans les moments les plus difficiles et les plus inattendus de la vie. C'est une puissance qui ne se manifeste que lorsque nous reconnaissons humblement notre pauvreté et nos limites. Elle ne résout pas tous nos problèmes, mais elle nous donne la force de les regarder avec un regard différent et de les vivre avec espérance. En regardant uniquement vers le bas, vers les choses terrestres, nous ne laissons pas de place à l'œuvre de Dieu. Mais en levant les yeux vers le ciel, dans la prière, nous lui faisons place dans nos vies, et il nous accorde paix et unité, déversant une abondance de dons et de charismes.

L'Esprit Saint n'efface pas les différences culturelles ou personnelles, mais les harmonise, créant l'unité dans la diversité. Tel est le mystère de l'Église, et nous sommes appelés à reconnaître et à témoigner de l'œuvre de Dieu en elle. Notre monde d'aujourd'hui, blessé par les guerres, la polarisation et la division, a besoin de ce témoignage. Dieu nous fait confiance et nous appelle à collaborer avec lui à la grande et sainte œuvre du salut du monde.

Avec la venue du Saint-Esprit, nos esprits s'ouvrent à une connaissance plus complète de Dieu. La multitude des langues et des peuples est appelée à une même confession de foi. Les saints Apôtres, qui autrefois ne comprenaient pas le sens complet des paroles du Christ Sauveur, deviennent désormais les enseignants des nations. Ils prêchent l'Écriture et les prophéties à la lumière de Celui en qui tout trouve son accomplissement. Et leur prédication est comprise de tous, chacun entendant dans sa propre langue les merveilles de Dieu. **Si, à la Tour de Babel, les langues étaient devenues**

Métropole Orthodoxe Roumaine d'Europe Occidentale et Méridionale

un motif de division, à la Descente du Saint-Esprit, elles deviennent le chemin de l'unité. Lorsque la foi est vivante, elle aplanit les différences et guérit les divisions. Mais lorsque les différences l'emportent sur la foi, celle-ci se dilue. Seule une foi authentique, unie à l'amour, peut dissiper les contradictions et les inimitiés entre nous.

La descente du Saint-Esprit marque le début de l'œuvre missionnaire de l'Église. Dès le premier jour, l'Église a été envoyée pour accomplir le commandement du Seigneur : « **Allez dans le monde entier et prêchez l'Évangile à toute la création !** » (Marc 16, 15). Cette œuvre ne cessera pas jusqu'à la fin des temps. La Bonne Nouvelle du salut doit être proclamée à tous, ce qui conduit à la repentance, à l'adoption filiale (devenir enfants de Dieu) et à la vie éternelle.

Fidèles bien-aimés,

Cette année a été consacrée par le Saint-Synode au « Centenaire du Patriarcat de Roumanie » et aux « pères spirituels et confesseurs de la foi orthodoxe au XXe siècle », marquant ainsi une période de profonde réflexion et de gratitude pour toute la communauté orthodoxe tant en Roumanie qu'à l'extérieure. Cette initiative n'est pas seulement une simple commémoration du passé – à savoir les 140 ans d'autocéphalie de notre Église et les 100 ans de son élévation au rang de Patriarcat – mais aussi une occasion de renforcer l'identité spirituelle, là où la mission de l'Église se confronte aux défis de ce siècle tumultueux.

En évoquant les confesseurs de la foi et l'œuvre sacrificielle de nos ancêtres, l'Église nous appelle à une conscience plus profonde du don de la liberté dans lequel nous vivons aujourd'hui et à assumer de manière responsable l'héritage spirituel qui nous a été confié. **Pour nous, en particulier en Europe occidentale, cette commémoration devient un appel à une confession vivante, un appel à préserver l'unité de la foi là où Dieu nous a placés, perpétuant ainsi l'œuvre de ceux qui, dans l'épreuve, ont préservé le trésor de la foi au prix de leur vie.**

Ainsi, la récente canonisation des 16 nouveaux saints – pères spirituels, serviteurs de l'autel et confesseurs de la foi du siècle passé – couronne cette Année commémorative, nous offrant des figures lumineuses et contemporaines à suivre. Non seulement ils nous enracinent plus profondément dans la Tradition de l'Église, mais ils deviennent des médiateurs et des guides sur notre chemin aujourd'hui, montrant que la sainteté n'est pas un idéal lointain, mais une réalité vivante et possible, même dans les moments de souffrance et de douleur, où les cœurs demeurent fermes dans l'amour du Christ et de l'Évangile.

Fidèles bien-aimés,

En cette fête de la Pentecôte, source de vie et de sainteté, où l'Église entière célèbre la Descente du Saint-Esprit et l'établissement de l'œuvre salvifique du Christ par son Église dans le monde, **une collecte est organisée, comme chaque année, en soutien aux projets pastoraux, missionnaires et sociaux de notre Métropole de Paris.**

Nous vous adressons aujourd'hui, avec espoir et gratitude, l'appel à soutenir la mission de notre Église en Europe occidentale – où la foi fleurit souvent sur un sol étranger mais fécond, d'autant plus qu'il est arrosé par la prière, le sacrifice et la solidarité.

Chaque don, aussi petit soit-il, apporte de la lumière dans la vie de ceux qui sont dans le besoin et soutient la prédication de la parole de Dieu dans le cœur de ceux qui ont soif de la Vérité - selon les paroles de saint Jean Chrysostome qui dit : « donner est un grand art spirituel : ce n'est pas ce que vous donnez qui compte le plus, mais comment vous le faites - **avec un bon cœur, avec amour et sans regret.** »

Métropole Orthodoxe Roumaine d'Europe Occidentale et Méridionale

Que la Grâce du Très Saint Esprit, qui est descendu aujourd'hui sur les Saints Apôtres sous la forme de langues de feu, demeure également dans nos cœurs, apportant lumière, paix et renouveau spirituel à tous ceux qui le cherchent avec foi et amour !

† Le Métropolite Joseph,
de la Métropole Orthodoxe Roumaine d'Europe Occidentale et Méridionale

† L'Archevêque Athanase,
de l'Archevêché Orthodoxe Roumain de la Grande Bretagne et d'Irlande du Nord

† L'Évêque Silouane,
du Diocèse Orthodoxe Roumain d'Italie

† L'Évêque Timothée,
du Diocèse Orthodoxe Roumain d'Espagne et du Portugal

† L'Évêque Marc de Neamts,
vicaire de l'Archevêché Orthodoxe Roumain d'Europe Occidentale

† L'Évêque Nectaire,
du Diocèse Orthodoxe Roumain d'Irlande et d'Islande

† L'Évêque Théophile d'Ibérie,
vicaire du Diocèse Orthodoxe Roumain d'Espagne et du Portugal.

Fait en notre résidence de Paris, en la fête de la Descente du Saint-Esprit,
le 8 juin, an de grâce 2025.